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2018 年 是 公 认 的 中 非 关 系

“大年”，2018 年中非合作论坛北
京峰会将于 9 月 3 日—4 日在北京
召开。届时，几乎所有非洲国家
的领导人都将齐聚北京，共商大
计。

中非正在越走越近，数十年
的友好交往硕果累累，双方正在
合作共赢的道路上阔步前进。但
是，总有人不断抹黑中非之间的
兄弟情谊，用所谓“新殖民主
义”、“中国融资增加非洲债务
论”等恶毒言论攻击中国。

狭隘的心态限制了某些人的
想象力。面对各方面实力都落后
于自身的非洲国家时，他们无法
想象，自己怎能以平等心态对待
对方；他们无法想象，自己怎能
抵制掌控对方经济命脉的诱惑；
他们无法想象，自己怎能不把自
己的道路强加给对方；他们更无
法想象，自己怎能与对方实现真
正的共赢。

长久以来的霸权主义心态让
某些人习惯了高高在上。中国做
到了他们做不到的事情，更让他
们增添了“酸葡萄心理”。面对中
非合作，他们戴上了“有色眼
镜”。他们看不到中国公司为非洲
国家提供了数百万就业机会，并
对他们进行技术培训；他们看不
到中国的投资和商业行为提高了
非洲工人的技能；他们看不到中
国作为非洲第一大投资国和第一
大基础设施融资来源国，为非洲
经济发展发挥了不可或缺的作
用。他们只是一味放大中国的获
益，并渲染中国对其自身霸权地
位的“威胁”。

正如肯尼亚非洲政策研究所
所长彼得·卡格旺加所说：“西方
国家对中非关系的非议，源于其
霸权心态。他们污蔑中国在非洲
实行新殖民主义，但历史上贩卖
非洲奴隶的是他们，殖民非洲的

也是他们。在几千年的历史中，中国从来都没有掠夺过
非洲。”

以己度人，折射出的正是自己皮袍下的那个“小”。
鞋子合不合适，只有脚知道。对于中国的对非合

作，最有发言权的是非洲。
对于所谓“增加债务论”，非洲谚语说得很清楚：完

全没有债务的人是穷人。“贷款不可怕，关键看拿了贷款
去干什么，是去买牛羊扩大生产，还是买酒喝享一时之
乐。中国给非洲的贷款对非洲来说非常重要，是用于发
展的，将造福当代和下一代。”这是非洲人的回答。

对于所谓“新殖民主义论”，非洲人没有忘记历史。
“非洲从未发生过被中国殖民的事情。相反，是中国站出
来支持非洲解放运动。我们感谢中国在非洲大陆经济发
展上的贡献，并且真诚地愿意与之交往。”这是非洲人的
回答。

公道自在人心。到底谁才是真心帮助非洲，谁才是
非洲最可信赖的伙伴，非洲人民心中有杆秤，自然会得
出公正的结论。奉
劝那些恶意诽谤的
人，别以龌龊之心
看待中非合作！

（作者为本报
主任编辑）
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8月30日，近50名中外记者参观了北京同仁堂博
物馆和北京新机场在建工地。他们当中，不少是将报
道中非合作论坛北京峰会的非洲记者。在和本报记者
交流中，多名非洲记者感叹中国博大精深的中医药文
化和高超精湛的建筑水平，更对中国企业与非洲积极
合作、为非洲带去健康与发展表达了由衷感谢。

中国医药企业:

助非洲民众更加健康

汉代的坩埚、唐代的中药碾床、清代的刮痧器……
一间古色古香的四合院内，一群非洲记者围在展柜
前，听着北京同仁堂博物馆的讲解员详细介绍中医药
的历史渊源和药理机制，脸上写满好奇。

安哥拉通讯社记者曼纽尔·亨利克斯一路看得格外
专注。他告诉本报记者：“之前，我没怎么接触过中
药，这也正是我来到这个博物馆的原因，我希望了解
中药究竟如何发挥作用，又能如何帮助非洲民众解决
疾病。”

如今，随着中非合作日益加深，尤其是2015年中
非“十大合作计划”实施以来，中非医药公共卫生合
作迈上新台阶。中国医药企业陆续踏上非洲大陆，或
建立工厂，或设立销售点，为当地民众祛病除疾、增
进健康提供新的选择。

北京同仁堂 （非洲） 有限公司执行董事、总经理
钟鹏介绍，2016年11月进入南非市场以来，同仁堂目
前已在比勒陀利亚、德班、约翰内斯堡 3座城市开设
了 5 家门店，通过针灸、拔罐等传统中医诊疗手段，
使不少疑难杂症患者得到有效治疗，并举办健康义诊
等活动，帮助民众培养健康的生活方式。

“安哥拉距离南非不远，我知道我们国家的一些民
众也会去南非体验中医药。我希望中国的中医药企业
能够进入更多非洲国家，让更多患者得到更好的诊

治。”曼纽尔·亨利克斯说。
坦桑尼亚《每日新闻》记者马加利瓦·克里斯托弗

向本报记者介绍，前不久，“中国—坦桑尼亚医药卫生
投资论坛”刚在坦桑尼亚举行，希望吸引中国医药企
业赴坦投资。“非洲国家，包括坦桑尼亚，面临的一个
重要挑战就是药品紧缺问题。我们知道，中国在医药
科学领域的水平是世界领先的，我相信中医药能为非
洲民众提供一个新的健康选择。”

“未来，我们将继续在南部非洲、东部非洲和西部
非洲的重点国家和地区开展投资业务，为非洲人民带
来优质的中医药服务。”钟鹏的一番话，让马加利瓦·
克里斯托弗充满期待。

埃塞俄比亚广播公司记者提格斯特·特肖梅对博物
馆内陈列的制药工具格外感兴趣，“前不久，一家中国
药企开始了在埃塞俄比亚第一阶段的医药生产。目
前，我们国家一些省份的民众也能用到中国药品。”

近年来，除了中国医药企业在非投资建厂之外，
还有一批又一批中国医疗队远赴非洲，为当地民众问
诊治疗，送去健康。“在坦桑尼亚，就有很多中国医
生，他们带给我们很大的帮助，我们由衷地感谢他
们，感谢中国。”马加利瓦·克里斯托弗说。

中国建筑企业:

助非洲城市更加美丽

北京新机场建设热火朝天。大巴刚刚驶入施工现
场，车上的非洲记者们便按捺不住兴奋，纷纷举起相
机，对着车窗外频频按下快门。

“我从未见过如此宏大壮观的建筑，这绝对是我见
过的最大的机场。”乌干达“愿景集团”记者布瓦尼卡
跟随引导者，来到新机场航站楼核心区 4层。望着眼
前正在施工的“庞然大物”，来到中国已有6个多月的
他，向本报记者感叹：“来中国后的每一天，我都在见

到新事物。”
如今，这样宏伟坚固的建筑，非洲记者不仅可

以在北京看到，也可以在自己的家乡见到。带着先
进的建筑技术，中国工匠在非洲铺路架桥，建起千
万广厦。

北京新机场航站楼的承建方、北京城建集团国际
事业部经理李道松介绍，目前，该集团非洲业务涉及
十多个国家，涵盖水务、公路、机场、房建等领域。
阿尔及利亚歌剧院、莫桑比克农业园、尼日尔医院、
塞拉利昂博城水厂……一座座地标性建筑，一个个大
型工程项目，成为中非深厚友谊的最好见证。

“早在 20世纪 70年代，中国就在苏丹建成了第一
个援建工程‘苏丹友谊厅’，成为尼罗河畔一颗耀眼的
明珠。近几年，中国政府又帮助我们对友谊厅进行了
维修。如今，在苏丹，最大、最美的建筑几乎都是中
国支持建设的，它们是中苏友谊与合作的象征。”“苏
丹视野”记者穆罕默德·阿卜杜拉·阿蒂姆对本报记者
说。

布瓦尼卡生活的城市，同样因为中国企业而变得
更加美丽、便捷。今年 6月，由中国交建承建的乌干
达坎帕拉—恩德培机场高速公路项目正式通车。这是
乌干达第一条高速公路。“过去，我们从首都坎帕拉去
恩德培机场，需要 2 个多小时，现在只需 30 多分钟。
我们非常感谢中国企业帮我们修好宽敞的公路，乌干
达人民会永远记得中国。”

中国企业进入非洲，带去的不仅是高楼大厦，还
有推动经济发展的强劲动力和改善民生的众多机会。

“这几年，埃塞俄比亚经济发展快速，这与中国政
府的帮助和贡献密不可分。目前，我们国家失业率有
所降低，中国企业援建投资的项目让很多民众获得就
业机会，生活得到改善。”提格斯特·特肖梅充满感
激，更对未来充满向往，“我相信，和中国携手，我们
的生活会更美好。”

非洲记者参观北京同仁堂和新机场工地后感慨

携手中国 我们的生活会更美好
本报记者 严 瑜 文/图

非洲记者参观北京同仁堂和新机场工地后感慨

携手中国 我们的生活会更美好
本报记者 严 瑜 文/图

图为非洲记者参观北京同仁堂博物馆。图为非洲记者参观北京同仁堂博物馆。 图为非洲记者参观北京新机场在建工地。

本报北京8月31日电（曹妍） 中铁国际
集团与科特迪瓦交通部日前在北京签署了阿
比让 FHB 国际机场扩建项目的框架协议。项
目主要工程内容包括改造、扩建老航站楼，
场站及其他专业配套设施建设。

阿比让 FHB 国际机场是科特迪瓦唯一
的国际机场。近年来，科特迪瓦经济快速

发展，阿比让机场客流量大幅增加，超过
原设计接待能力的极限，限制了科特迪瓦
航空业发展，因此对现有机场进行扩建势
在必行。

2018年3月6日，中铁国际集团与科特迪
瓦交通部签署了阿比让 FHB 国际机场项目的
合作备忘录。

中铁国际与科特迪瓦签署机场扩建协议中铁国际与科特迪瓦签署机场扩建协议

8 月 29 日至 9 月 1 日，第十次全国归侨
侨眷代表大会在北京举行，来自全国各地
的近 1300 名归侨侨眷代表欢聚一堂，共襄
盛举。

“这是一次振奋侨心的大会！”接受
本报记者采访时，归侨侨眷们纷纷庆祝
侨代会胜利召开，热切希望在实现中华
民族伟大复兴的中国梦、推动构建人类
命运共同体的进程中发挥大作为，展现
新风采。

侨界盛会 使命光荣

“开幕会上，当看到习近平总书记带领
中央政治局常委集体到场祝贺，大家都很
激动，纷纷站起来鼓掌。”美国归侨徐国
兴表示，“大会规格很高，充分体现了党
和国家对侨务工作的高度重视，给予了广
大归侨侨眷和海外侨胞莫大的鼓舞和鞭
策。”

越南归侨林威爵是连续参加四届侨
代会的“老代表”了。他表示，“这是中
国特色社会主义进入新时代后召开的一
次侨代会，是广大归侨眷属和海外侨胞
期盼已久的大盛会，具有历史和现实双
重意义。”

日本归侨、中组部“万人计划”归国
专家赵欣表示，作为新侨代表，这次大会
加深了他对老侨新侨并重、海内海外并重
的“两个并重”政策的认识，对侨联这个
温暖的大家庭归属感更强了。

“我被现场的氛围深深地感染了。”艾
尼瓦尔·贺加不远千里从新疆到北京参加

“十代会”，他在大会现场拍了很多照片，

发给远在乌兹别克斯坦生活的弟弟，和他
一起分享作为侨胞的荣光。

“我们和祖国的联系更紧密了。”西
班牙归侨朱敏一直持续关注侨联机构改
革。他表示，中国侨联通过改革，办事
效率更高，职能更加优化，暖了侨心，
惠了侨益。

跨海越洋 回家心安

“五星红旗迎风飘扬，胜利歌声多么响
亮……”在采访期间，年过六旬的徐国兴
情不自禁地唱起了 《歌唱祖国》。这是他在
上世纪 90 年代在美国留学时，常和中国留
学生会的同学们一起唱的歌曲。20 多年过
去了，徐国兴的歌声依然高亢，充满激
情。1995 年，从美国内布拉斯加州大学毕
业，徐国兴选择立即回国，“太想念祖国和
家乡了！”

由于中国的创新创业环境不断改善，
2013 年，旅居日本 12 年后，赵欣携全家从
日本回国。“回国后先是入选河北省百人计
划，又入选科技部科技创新创业人才，然
后被科技部推荐入选中组部万人计划。”谈
起回国后的经历，赵欣表示，可谓一路坦
途。作为归国科研人才，他不仅可以得到
国家资金和项目支持，还可以申请免费的
办公场地和厂房。这为他安心科研创造了
良好的环境。

“还是回家心安，中国的发展是吸引新
侨回国的最大动力。”1991年，28岁的朱敏
为了寻找发展机遇，远赴西班牙。15 年
后，看到祖国飞速发展的巨大机遇，他毅
然回国，落脚杭州，开启人生新篇章。

抢抓机遇 报效祖国

“中国进入高质量发展阶段，广大归侨
建功立业、报效祖国，舞台更大、机会更
多、条件更好。”徐国兴表示。

2012 年，朱敏在浙江杭州创办了哈兔
中文网络学院，为海外华侨华人和世界各
地热爱汉语的人提供远程学习的机会，如
今网站在线注册人数超过 9000 人，覆盖 48
个国家。他说，中国互联网的飞速发展为
他提供了创新创业的平台。

“新时代，中国的发展需要老侨、新侨
的智力、财力、人脉，老侨、新侨也需要
国家搭建的发展平台，特别是在基础材
料、新能源、节能环保、人工智能、智能
制造等领域，中国具有广阔的市场和通畅
的融资渠道。”赵欣恳切地说，广大归侨和
海外侨胞一定能发挥光和热，为祖国的发
展作出自己的贡献。

作为归侨艺术家，陈玉树表示，新时
期广大归侨侨眷和海外侨胞联系广泛、融
通中外，要用丰富的事例、鲜明的视角、
生动的语言讲好中国故事，传递中国的发
展理念，阐述中国的政策主张，展示中国
的良好形象，提高中华文化的传播力与影
响力，将中华传统美德和传统文化传递给
世界各国人民，增进国际社会对中国的理
解和认同。

“‘一带一路’建设为华侨华人提供了
巨大的机遇。”林威爵表示，归侨侨眷和海
外侨胞要发挥桥梁纽带作用，为国家战略服
务，为实现中华民族伟大复兴的中国梦和构
建人类命运共同体贡献智慧。

第十次侨代会归侨侨眷代表表示

我为中国梦加把劲
本报记者 贾平凡
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新华社北京8月 31日电 （记者刘玉龙、
刘慧） 记者从中国证监会了解到，证监会已于
近日批准上海期货交易所开展铜期权交易，合
约正式挂牌交易时间为2018年9月21日。

证监会新闻发言人常德鹏表示，铜产业
在我国工业体系和大宗商品市场发挥着重要
作用，开展铜期权交易有利于完善大宗商品
衍生品市场体系，丰富铜企业风险管理手
段，提高企业风险管理水平。

期权是国际衍生品市场成熟的基础性风

险管理工具。2017年3月和4月，豆粕期权和
白糖期权分别在大连商品交易所和郑州商品
交易所上市交易。据常德鹏介绍，上述期权
上市一年多来，市场运行平稳有序，市场功
能逐步发挥，初步满足了相关农业企业个性
化、精细化的风险管理需求，降低了套期保
值的成本。

常德鹏表示，证监会将督促上海期货交
易所继续做好各项准备工作，确保铜期权的
平稳推出和稳健运行。

上海期货交易所获准开展铜期权交易

8月31日，浙
江省湖州市德清
县“质量安全进
课堂”宣传教育
活 动 正 式 启 动 。
活动旨在引导青
少年从小牢固树
立质量意识，迎
接 2018 年全国质
量月的到来。

图 为 市 场 监
管局工作人员给
德清实验学校的
小学生们宣讲质
量安全知识。

谢尚国摄
（人民视觉）


